

2006.4.

南港記念館資料

「西洋への扉をひらく」開催！

患者の想をとる医者



横浜シティ・フィルハーモニックによる演奏光景

平成一八年（二〇〇六）二月一九日、はまぎん産業文化振興財団と当館が主催する「講演&コンサート・西洋への扉をひらく」が、みなとみらいの「はまぎんホール・ヴィアマーレ」で開催された。はまぎん財団と当館が共同主催する文化事業は、今回が二回目である。

第一部講演「横浜開港ことはじめ」は、当館調査研究員斎藤多喜夫によつて、資料画像をスクリーンに映しながらすすめられた。ペリーが来航して初めて日本人が触れた西洋音楽・洋服・写真・蒸気車・電信機・パン・食肉などの西洋の文化や文物が、その後どのように日本に普及してゆくのか。開港後の横浜は西洋の窓口となつてさまざまな「ことはじめ」を生んだ。

ペリーが幕府に献上した電信機や小型の蒸気車は、横浜での条約交渉

の際にお披露目された。遠く離れた場所に信号が届く。煙を吐いてクルマが自走する。みたこともないみやげ物に幕府の役人は目を見張った。

そのち電信機は、明治元年（一八六八）一二月二十五日、横浜裁判所内の伝信機役所が京浜間の公衆電報の受付を開始して普及がはじまった。蒸気車は明治五年に横浜～新橋間の鉄道開通をもって日本人に親しみのある交通手段となつてゆく。

西洋音楽もペリー艦隊が運んできた文化である。明治二年一〇月横浜北方の妙香寺で薩摩藩軍楽隊がイギリス陸軍フェントンから軍楽の伝習を受けたことが西洋音楽導入の端緒となつた。しかし日本では軍隊と学校の場を除いて、庶民に西洋音楽はなかなか普及しなかつた。洋服も同じである。日本人は選択的に西洋文化を吸收したのである。

1859~ 開港150年へ

ペリー提督が幕末、横浜に上陸した時、演奏された音楽を再現しようというイベントが06年2月、横浜市内で開かれた。演題は「黒船がはこんだメロディー」。

元放送大学教授の笠原潔の著書「黒船来航と音樂」を参考に構想。笠原が米国から持ち帰った古い楽譜は、平野から横浜シティフィル団長の石井誠一(52)に手渡された。

当時とは樂器も違う。約1ヶ月かけて、現代のオーケストラ仕様にアレンジした。

ペリーの滞在中、宴席や葬儀で、当時の流行曲や鎮魂歌、賛美歌が演奏されていた。

初めて接した西洋音樂に、平野は「当時の日本人は黒船が運んだメロディーやリズムを案外



横浜シティ・フィルハーモニック

山手公園野外音楽堂＝
横浜開港資料館所蔵

大太鼓や横笛、うつばを持つ米國の鼓笛隊が、スクリーンに映し出された。150年以上前に横浜や浦賀に上陸した様子が描かれた「黒船絵巻」だった。

そんななか、横浜シティ・フィルハーモニックは「星条旗」

「上陸する乗組員は、日本側の繪師によつても記録されました。約40人が軍樂隊と鼓笛隊でした……」

イベントを考えた、横浜開港資料館主任調査研究員の平野正裕(48)は、曲の合間に背景や當時の様子をマイクで説明。映像も次々に映し出された。

観客約700人は、スライドを交えた演奏で、150年前の横浜を旅した。盛況のため、同年9月に再演された。

**それは
港から始
まつた。**

音楽

黒船が運んだオケの芽

